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E8_8B_8F_E5_8A_9B__c122_485663.htm 如果人文底蕴是流变

的，那么今天的人文底蕴也许就是科学的态度和精神，就是

探索的精神，就是怀疑的精神，就是承认传统同时又勇于创

新的精神，就是如果时代需要即使没有这种传统就从我开始

创造这种传统的精神，就是在学术问题上不尚空谈，而是脚

踏实地研究解决具体问题，就是坚持用科学和理性来考察和

验证信仰，就是求真务实和想像力、抽象力的结合，就是不

断超越今天，超越自我的进发。也许可以用今天的一句流行

话来概括，就是要“与时俱进”，追求卓越。 近年来，一种

观点颇为流行，即强调社会科学研究或研究者要有人文精神

，要有人文底蕴。表面看来，这一命题的提出是近年来打破

现有的学术建制、促进交叉学科研究、鼓励学术创新之努力

的一个产物；也是对极“左”思潮下中国学术发展反思的一

个产物。其基本命题同时也是一个假定是，如果有了更强的

人文精神、人文知识或人文底蕴，社会科学研究就有更多的

创新可能，因此会大大推动中国当代的学术发展。 什么是人

文底蕴 但什么是“人文精神”或“人文底蕴”？一个词说多

了，仿佛人人都知道其含义，但往往没有人能说清。因此，

为了避免“三岔口”现象，首先需要把这个词操作化一下，

这样才能在经验上看出其优劣利弊。 如果人文底蕴指的是必

须具备一定的甚或是较强的阅读能力和写作能力，我当然赞

同。但是，如果这个备受赞美乃至有点神圣的语词仅仅指这

种专业人士的基本素养，甚或这种现代社会生活的基本要件



，那就太委屈这个词了。任何学科研究的一个起码条件就是

要对语言文字有良好的把握，因为人们的思考和交流都必须

借助于概念和语言。但是，我们又必须注意，即使能够准确

清晰理解文本、表达思想和命题，这种能力却不是一种社会

科学的研究能力。语言学家并不可能因为其研究的是语言，

就比社会学家或法学家更能精确表达一个社会学或法学的命

题。诗人有可能直观地感受并表达某个命题，但往往是下意

识的；就表达而言，某些按照语法看来很蹩脚的句子在特定

时候，对于某个专业来说就是精确的表达。例如，“不忠实

的配偶就是不忠实的”（波斯纳语）这样的同义反复会收到

意想不到的修辞效果；事实上许多语言交流的强烈效果往往

来自对习惯用法或语法的偏离、背离甚至颠覆。而且，理解

是在传统中完成的，因此，语言表达的准确、优美与否都必

须相对于研究领域内的学术传统，不可能有统一的标准，“

文史哲不分家”的现象在一定程度上是一种前现代的学术现

象。最重要的是，在社会科学上，只有首先想清楚，才能表

达清楚。而“想清楚”不是文字的能力，因为在强调经验研

究的社会科学中，“我们必须想的是事而不是词”（霍姆斯

语）。 如今社会科学界有些人的文字确实很糟糕，语句不通

顺，文字枯燥无味。但这也许并不是因为他们的中文或文字

水平太差，而更可能是他们自己的学科研究就很差。事实上

，杰出的学者往往都是杰出的写手，他们甚至会以自己的文

字表达方式改变约定俗成，而不是相反。近年来，在中国学

界，许多社会科学研究者的学术散文很受读者欢迎。但这些

学者其实未必是各自学界中文字功底最好的，他们会有错别

字，标点符号也会有错，“的”、“地”、“得”不分，句



子也可能很拗口别扭，有些学术观点也有争议甚至错误；但

这些问题几乎没有影响这些文字的受欢迎程度。因为，可以

说，他们几乎总是这个学界思想最活跃的，最有见地的学者

。 如果更宽泛一点，“人文底蕴”是指对文史哲的了解，甚

或是深厚的了解？甚或是对中国传统文化的了解？作为一个

中国人，作为一个中国学者，由于其读者群的限制，当然应

当对中国历史有所了解，甚至是必须了解。但是，如果他对

中国历史并不很了解，“不知有汉，无论魏晋”，讲不出老

庄孔孟，不知道“明月几时有”，只能“把酒问青天”，难

道就不可能成为一个很好的社会科学研究者了吗？或者是他

做出了很好的研究，但我们就因为他没有这种“人文底蕴”

，他的论文中没有引用孔子或老子的话，价值就降低了吗？ 

中国传统文化中确实蕴含了许多知识，有很多深刻的思想和

洞识，可以成为社会科学研究的宝贵资源或素材。但是，这

并不意味着传统的中国经典一定更有学术意义。在社会科学

研究上，就研究的素材而言，传统文史哲材料并不必然比其

他材料（例如当代中国人的日常生活经验）更具知识品格上

的优先性或优越性。近年来对口述史的研究，对“小传统”

的研究，对民间社会的研究，扩大了研究的范围，这在一定

程度上，就是因为学者发现了传统的集中于“经典”或“大

传统”的研究的局限。甚至，研究传统的文史哲也不比研究

西方的文史哲（经典）更高。它的惟一优先性可能是：相比

于西方古典，它更容易为中国人接近，因此使用起来成本更

低；而相比起当代中国普通人的智慧，有可能更为凝练，因

为它经受了时间的考验，使用起来可能收益更大；相对于“

口述史”、“小传统”而言，它对于中国社会来说可能更具



有一般性。 或者，人文底蕴还应包括像中国古代文人学者一

样要懂得一点琴棋书画？会吟诗诵词？有一种文人雅士的风

度或生活方式？我在后面将论述，这种生活方式或知识类型

不过是当时占主导地位的社会阶层的意识形态的组成部分。

不错，“东风不与周郎便，铜雀春深锁二乔”中有一种苍茫

的历史感；但是“十年一觉扬州梦，赢得青楼薄?b名”呢？

说穿了，不就是夸耀自己嫖妓吗？我们能不加反思地赞美这

种封建士大夫的生活方式和知识类型，将其笼而统之称为“

人文底蕴”吗？ 上面的分析已经令我们发现人文底蕴这个词

的边界不清楚。因为其不清楚，所以所有人都可以用；也正

因为不清楚，所以又不大可能真正有用处。大家都可以说这

个词，都可以提倡，但是提倡的具体内容是不同的，甚至有

很大的差异。 如何看待前辈学者的人文底蕴 我们屡屡听到这

样一些说法：前辈学者有何等深厚的中国古典文化，甚至是

“学贯中西”，而今天的学生或研究者是何等的缺少文化素

养；我们需要培养大师，出路就是增强对（中国的）人文知

识的了解，增加他们的人文底蕴。这一判断或教育思路，如

果是针对社会科学研究状况或人才培养，我认为这种貌似合

理的分析基本是错误的。 我首先承认，社会科学研究确实需

要一些起码的文史哲知识。因为“言而无文，行而不远”（

孔子）；“忘记历史，必蹈覆辙”（桑塔雅那），“没一点

哲学，一个人终生都会是偏见的囚徒”（罗素）。但是，有

这些知识既不是社会科学发展或在社会科学研究中取得成就

的充分条件，甚至未必是必备条件。 对于我们这一代中国学

人，近代许多前辈大学者确实都有很强的文史哲功底。但是

，这里的问题并不是，这些有成就的学者是否都伴随着相对



于我们这一代来说更强的文史哲功底，而是，他们的成就是

否是因为他们有这样的文史哲功底呢？只要回想一下，在他

们的时代，他们显然并不是同辈人当中文史哲功底最强的，

有许多人甚至是当时的文化反叛者；常常被一些“老学究”

斥之浅薄，指责他们没有读几本书就“数典忘祖”。而完全

可能是因为他们对传统了解不够，接受了西方的学术训练，

在近代中国的学术制度变迁中才做出了他们不可磨灭的贡献

。事实上，他们当中最出色的，往往都接受了西方现代的学

术训练，或多或少地直接或间接地触及了现代的自然科学和

社会科学的方法和研究成果。如果金岳霖没有留学，仅凭着

他的文史功底，不可能开掘出现代的逻辑学和逻辑实证主义

。冯友兰如果不是到了美国，既不可能撰写出《中国哲学简

史》，也不可能撰写出今天我们见到的七卷本《中国哲学史

》。如果不是钻研西洋文学并留学欧洲，钱钟书能否撰写出

《管锥编》和《七缀集》就很值得怀疑。如果更客观的评价

，因此可能有些大逆不道，即使那些我们今天仰之弥高甚至

称之为泰斗的，既受过西方社会科学训练同时也有很强的中

国人文底蕴的前辈学者，如果放在世界文明和知识发展史中

，放在社会科学的传统中，我们必须承认，他们对于学术的

贡献并不如同我们夸奖得那么高。而当今的一些学者不仅就

知识的前沿程度，而且就知识的贡献而言，事实上已经超越

了前辈学者。例如，今天中国经济学家对当今经济学的学术

贡献可能要超过我们尊敬的陈岱老当年对经济学的学术贡献

，尽管可能在经济学人才培养或其他方面仍然不如陈岱老。 

问题是为什么我们会感到“今不如昔”呢？我想有几个原因

。 首先是中国的知识格局正处于转型时期。传统中国与西方



发达国家历史上的一些阶段很类似，都曾比较重视所谓的人

文在中国，主流是文史哲；在西方，主流则先是神学、历史

以及无所不包的“哲学”等。进入现代之后，无论在西方还

是在东方，各国都出现了知识格局的转变。社会的变化使社

会需求的知识发生了重大变化。 尽管社会对知识的需求转型

了，但是社会对知识的评价标准一定会有一个滞差，因为社

会发展总有滞差，社会对于知识的界定和接受也总有滞差。

当知识转型迅速和急剧时，更是如此。任何社会中的绝大多

数人对学术的评价往往沿用的是相对保守的标准人们不是以

知识创新作为评价学术的标准，而还是可能用诸如博学、文

采以及与传统热点问题的关系距离作为评价标准，哪怕这时

的学术前沿已经改变，学术评价标准已经改变。社会和学术

界的评价标准有这种错位或滞差很正常，并且也有正当理由

。因为在一个社会急剧转型时期，在新知识还没有带来可见

的明显利益之际，人们没有理由赶时髦、追风、当学术追星

族；持一种文化保守主义不仅对于学者个人是理性的，实用

主义地看，对社会稳定发展和保持知识断裂中的外观连续性

也都是有意义的。但是，这并不意味着今天的社会科学一定

不如前辈的学问了。也许这种“今不如昔”的怀旧心态恰恰

反映了我们的学术文化传统正在发生改变。 而且，在这种改

变时期，往往会只是因为转型而造就一些“著名”学者，尽

管就学术而言，并非顶尖学者。想一想，当年轰轰烈烈的围

绕《孔子改制考》的争论究竟有多少学术意义或贡献？如果

从学术上看，胡适的贡献有多大？最多是开风气之先而已。

他的“大胆假设，小心求证”的所谓方法论，仅仅是一个命

题而已，并没有多少方法论的分析和阐述，哪怕你不用细致



辨析，也会发现有很多问题：他的所谓“实用主义”，其实

就是引入了一个新词而已，远不如皮尔士、杜威、詹姆斯的

分析论证细致，也不如他们深刻。但是社会变革毕竟创造了

这样一批著名学者，由于人们并不深究“著名”的来源，也

由于学术的社会资本与符号资本会转移特别是在“学而优则

仕”的没有专业化的社会传统中，人们往往会夸大那些“著

名”学者的学术贡献。因此，如果从这个角度看，今天“著

名学者”少了反倒可能是社会科学的一件幸事，这意味着学

者较少通过社会活动甚至政治活动获取学术名声了。 还必须

注意到，现代社会是一个文化普及和下移的社会。如果与数

十年前的中国社会事实上存在的知识垄断相比，当代的状况

已经有了很大变化。但是，一个社会中人们的文化水平普遍

提高了，高学历、高学位的人多了，并不意味着这个社会中

有学术创造能力的人一定多了，尽管看起来好像是有学术创

造能力的人更多了。我在上大学之前甚至上大学之后的一段

时期曾痴迷于文学写作，当时的一个困惑是，为什么如今的

许多大学文史哲教授还不如以前的作为中学教师的何其芳，

有“今不如昔”之感慨。如今，我才知道，这并不意味着旧

中国大学里人才荟萃，而恰恰意味着当时高等院校很少，大

学生的就业机会很少。如今教育机会多了，博士多了，教授

也多了，像我这样只有中等学术资质的人也可能成为教授了

。事实上，我们只要想一想20多年前，北大每个系都只有几

位教授。而如今哪个院系没有十几、二十名甚至数十名教授

？！因此我们仅仅从教授或博士的名称来看，似乎我们今天

的教授或博士不如从前了。 此外，在先前的社会中，由于人

才比较少，社会关注集中，人们也更容易记住。人一多，即



使他们同先前的精英人物同样杰出，但由于边际效益递减的

原则，人们也很容易感到现代社会平庸，没有拔尖的人物。

其实没有拔尖的优秀人物，也许恰恰是优秀人物多了，而不

是少了。我们今天这一代人都记得新中国有“三钱”，记得

华罗庚，但这恰恰是因为他们人数很少，我们今天能记住哪

位航天科学家呢？哪位核物理学家呢？可事实上，我们的科

学技术显然是前进了，而不是落后了。我们已经不大可能刻

骨铭心地记住任何人了。这是一个不再刻骨铭心的时代。 人

们在比较当代和先前时代的学术的时候，往往会用先前最好

的同当代最差的相比。因此，“今不如昔”是一种普遍的民

众社会心理。一提起春秋战国，我们就想起孔孟老庄，儒墨

道法，诸子百家；一提起20世纪30、40年代，我们往往会提

到那个时代的一批杰出学者。但时光和我们的记忆都是一个

过滤器，它们会把那些不知名的人物都过滤了，剩下的往往

都是一些大名鼎鼎的人物；而在当代，或者是由于“远香近

臭”，或者是美感需要距离，或者是任何人都只能对现实不

满，或者干脆由于我们对于同代的竞争者总会有“嫉妒”，

总之，当代给我们印象最深刻的往往只是那些最不像话的、

最糟糕的人和事。我们会提起老北大，提起西南联大，似乎

那时是一片辉煌；但是我们千万不要忘记《围城》，不要忘

记“三闾大学”，不要忘记克莱登大学博士方鸿渐，不要忘

记方鸿渐在那个环境中还算是一个聪明人，一个好人。我们

也常常会回想起建国初期中国社科院文学所或外国文学所的

群星璀璨，但是我们不要忘记《洗澡》笔下的那些人物。我

的一位研究生，业余时间弹古琴，一天就突发奇想：皓月当

空，面对高山流水，古人之所以在弹琴前要沐浴焚香，兴许



仅仅是为了减少蚊虫叮咬，从而能集中注意力，而并非如同

我们今天想象的那么浪漫。这种尼采式的谱系学追究，固然

令人扫兴，但它或许揭示了生活的原生状态，并且会令我们

对以往的黄金时代有所警惕。 如果我们充分意识到了这些因

素以及其他我在此不可能一一明确梳理的因素，那么我们对

今天社会科学的现状和发展的评价，对当代中国社会科学研

究者的评价可能就会比较公道一些。 人文底蕴未必能推进社

会科学研究 首先任何东西都是有成本的。即使掌握更多的文

史哲知识有助于社会科学研究，但这需要研究者支付的代价

可能是对本学科前沿或其他相关学科研究成果的了解。基于

机会成本，一个学者则总是必须有所取舍。我们无法事先确

认，人文学科的底蕴对社会科学的研究是否是最需要的，是

否是成本收益最好的。 最根本的因素是，如果说有什么人文

底蕴的话，那么这种人文底蕴也是并且必定是流变的。“江

山代有才人出，各领风骚数百年”，赵翼已经指出了这一点

。文学上的诗经、汉赋、唐诗、宋词、元曲、明清小说的历

史演变就已经表明人文的流变；儒学形态的历史变迁及其在

近代令人感伤的衰落都证明了这一点。这是因为，就狭义的

人文底蕴中国传统的文史哲来看，它们其实是扎根于传统的

农业社会的上层建筑的一个组成部分。从社会学的功能主义

角度来看，“忠”在很大程度上与当时国家的政治统治力弱

有关，“孝”则与农业社会缺乏养老保险有关；而古代文人

或学人的那种人文精神或情趣，那种思维方式和生活态度在

很大程度上也是当时社会中上层知识分子意识形态的系统化

表现，而并非当时普通百姓日常生活的情感。它们确实有悠

久的历史，但是这种悠久在多大程度上是因为它们代表了或



隐含了包括未来的一切时代和社会的先进文化，还是由于它

们集中体现了发展缓慢甚至相对静止的农业社会的生活形态

，从功能上附着于并维系了这种生活形态？对此，我无法准

确回答。但是有一点可以明确，即在今天，在一个工商社会

，社会中占主导地位的意识形态肯定会与传统农业社会的意

识形态有很大差异。事实上，许多也可以视为人文底蕴的东

西，甚至会被今天的主流平民文化断然拒绝。在今天，“十

年一觉扬州梦，赢得青楼薄?b名”的才子即使不考虑作者当

时的官员身份风流潇洒不仅为今天的平民主义道德无法兼容

，受到女权主义的大力批判，甚至会被公安局抓去罚款。因

为尽管现代社会在性的问题上变得更为开放了，但这种开放

和“薄?b青楼”完全不同。现代社会可以在一定限度内宽容

第三者、婚外恋，但不能宽容“薄?b青楼”，不能容忍纯粹

金钱的性交易。如果今天哪位社会科学家想学习并实践这种

“文化底蕴”，那一定会被当作学界腐败闹得沸沸扬扬。 其

次，强调传统的人文，即使可行，也不无可能窒息今天人们

的创造。“知识创新”、“面向未来”、“与时俱进”，已

经成为今天这个时代的潮流；至少在年轻一代中事实上已经

成为潮流。因此，不无可能，我们今天轻视、鄙视甚至试图

予以校正的那种大众文化，也许会在下一代被认为体现和代

表了今天的人文精神，是一种社会求新、进步的表现。 坦白

地说，我个人的人文底蕴如果可以这样说的话就比较陈旧。

我看不起文化快餐或快餐文化，认为它既不精致也不完美；

但这是从我的偏好而言，而一旦我把自己摘出来，从法学和

社会学家的角度较一下真，我们又会认为哪一种文化是绝对

好并永恒完美的呢？而所谓的文化快餐，如果放在当代社会



中看，难道不正体现了一种知识的大众化和普及化的趋势，

不正体现了一种人们对新思想、新观念的追求，不正体现了

社会对新知识的需求吗？而这反映和回应的恰恰是中国经济

发展，社会和文化急剧和普遍转型，从一个相对静止的农业

文化到一个更为生动强健的工商文化的转变。如果这个快速

变动的社会需要的主要知识就是用完即扔的知识，如果在这

个社会中知识的折旧率就是很高，难道我们可以并可能因为

我们对文化的评价而要求社会适应我们吗？我们今天观赏传

统京剧的人大大减少了，绝不是因为观众的人文底蕴少了，

而是时代变了，今天的城市白领可以说在任何方面都肯定要

比传统时代的京剧观众（他们绝大多数目不识丁，也背不下

历史朝代）的文化底蕴厚得多。 也的确，古代有不少官员（

包括“赢得青楼薄?b名”的作者杜牧，在今天他肯定是腐败

的官员），甚至很高的官员（例如白居易、元稹；例如王安

石、苏东坡；例如韩愈、司马光）吟诗作画，文采飞扬，而

今天自打毛泽东之后，却没有一位可以在文采上可与这些古

人媲美的。但这真是一个问题吗？其实，当我作这种比较时

，已经犯了时代错误，表明的只是我的观念陈旧，因为看上

去似乎“萧瑟秋风今又是”，但毕竟已“换了人间”。社会

的变迁，知识的分工，职能的转换以及选拔的标准都已经注

定了今天的政府官员首先不是文人学士，因此，这种比较是

没有意义的。今天人们根本不看重官员的书法如何，诗歌如

何，文采如何；人们看重的是他有没有能力招商，有无能力

融资，有无能力处理外交内政。甚至在大学里，包括人文底

蕴最雄厚的文史哲院系也是如此了：院长、系主任的选任的

重要标准之一就是得有一定的组织协调能力，一定的交涉能



力，甚至就不能有太多的文人习气。甚至我们今天挑选教员

的标准也发生变化了，我们也许偶尔还会称赞某个老师的板

书写得好，有书法功底，但是这已经不再是挑选教员、评定

职称的标准了。不论我们喜欢不喜欢，这个社会对文化知识

的评价体系都已经变了。 事实上，除了一些只属于特定时代

的人文精神或底蕴外，真正具有普适性的东西都必定是在社

会竞争中为人们所接受的，必须是对人有文化的召唤力和感

染力的。“人文底蕴”并不是本质主义的，自然也就不可能

是某个时代的规定，甚至不是某一个时代的人们的共识，而

只能是多时代的交叉共识。 “人文底蕴”背后的可能危险 因

此，当人们强调文化底蕴，强调人文精神，强调必须接受某

种价值时，我往往会有所保留。这一点也延及我自己。我常

常担心，我强调的某种素质或学术底蕴是不是一种太强了的

个人偏见或偏好；担心会不会一不小心就把自己当成了正义

的化身，真理的化身，阻碍了学生的追求和探索。我的这种

自我反思肯定是有问题的。但我提出这一点的要害不在这里

，我有更深层的忧虑，甚至我感到了某种危险。 2003年上半

年，我去英国剑桥，我同一位在那里搞研究的中国经济学家

发生了争论。他对中国当代经济学界的批评是关心效率太多

，关心正义不够。在国内经济学界以及其他社会科学界也屡

屡有类似的论点。中国社会科学发展中确实存在许多问题，

有些是令人痛心的问题，从学术规范到学术品格，也可能存

在学科关注点过于集中、学术视野不够开阔甚至“跟风”的

问题；就研究者来说，也许有过于关注专业化，忽视了某些

问题，有韦伯所说的“专家没有灵魂”的现象。因此，人文

关怀、人文底蕴作为对社会科学不健康发展的一种校正被提



出来了。也正是在这样的氛围中，一些社会科学研究者纷纷

开始扮演起“社会良心”的角色，对一些他们没有多少甚至

没有任何研究的问题发表不负责任的大而化之的评论，尽管

我不可能反对他们就社会热点发表自己的看法。我也相信，

他们当中绝大多数人可能是真诚的，但是感情的真实并不等

于事物的真理，真诚也不保证正确。 把自己关心的某些问题

归结为正义问题，而把对方的问题归结为效率问题或技术问

题，不仅不能令人信服，而且不可能推进对这些具体问题的

讨论和解决。我们很可能陷入一场关于谁的问题才是正义的

问题或谁的正义问题更正宗，因此不可能有结果的讨论。 因

此，在这种所谓的人文底蕴或人文精神或人文关怀的背后，

隐含的是某种通过分类来压迫人和压迫知识的力量。在这种

人文的旗帜下，某些问题可能获得了优越的或高尚的地位，

并因此可以压缩甚至压制另一类同样诚实、认真、科学尽管

可能是有错失甚至有错误的研究，挤压某些现在看起来不起

眼也可能永远不起眼但可能有潜力的研究。这种所谓的人文

关怀或人文底蕴中隐含着某些学者的居高临下，过分自信。

它既隐含了一种哲学上的先验论，即有些问题天生或根据定

义就是更有价值的，对学术是更有贡献的；同时也隐含了哲

学上的经验论，即前天昨天有价值的问题今天也会有价值，

并且永远有价值。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


